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「裕澤香江」高峰論壇吸逾400位家辦代表參加

專為家族辦公室（下稱「家辦」）而設的第二屆「裕澤香江」高峰論壇昨日舉

行，吸引了逾400位來自全球家辦具影響力的決策者及其專業團隊來港參加，規

模遠超去年。財富傳承及家族慈善是家辦的重點業務範疇，金發局旗下香港財富

傳承學院將推出新的慈善項目計劃「iLink」，藉此建立一個優秀慈善項目資料

庫，以吸引、精選並展示一系列高潛力、高社會效益的慈善項目，料計劃將有助

香港進一步發展成全球家辦樞紐，成為財富擁有人配置慈善資本的基地。

◆香港文匯報記者 馬翠媚

香港文匯報訊（記者 蔡競文）對於近期有聲音指「香港
已玩完」的說法，財政司司長陳茂波昨出席《財富》創新
論壇時重申，他並不認同這個說法，他指香港去年無論在
旅遊、財富管理，以及銀行體系等均十分強勁，他對本港
的前景感到樂觀。出席同一論壇的港交所行政總裁陳翊庭
亦認為香港作為聯通內地與世界的「超級聯繫人」，擁有
無比優勢，長遠來說看到更多機遇。
陳茂波進一步解釋，本港入境旅客達到3,400萬人次，今
年估計至少達到4,600萬人次，隨着國際航班持續恢復，相
信數字會上升；現時香港的金融市場很強勁，本港股市總
市值達4萬億美元，目前還在增長中，本港也積極地尋求更
多元的新公司來港上市，務求有更多新資金來到香港。

國安條例護港安全 聚焦發展經濟
在談及香港通過《維護國家安全條例》，他重申這是憲

制責任，作為維護國家安全的一部分，與其他國家的做法
大同小異。他又提及2019年香港社會經歷了動盪，隨後實
施了香港國安法，是要確保本港政治穩定性與安全，這樣
才可以集中精力發展本地經濟。
此外，陳茂波表示，本港正在進入財政整合過程，一方

面要控制支出增長至低於經濟增長的水平，同時又要促進
經濟增長以增加收入，他稱通過非常穩健和謹慎的方式，
為政府帶來額外收入，所以相信兩至三年內可達到平衡，
同時政府有足夠的資源，投入到未來希望發展的領域。

陳翊庭：「超級聯繫人」角色機遇多
陳翊庭在論壇亦提到，過去幾年環球市場以及香港資本
市場均面臨很多挑戰，例如是高利率環境等，但她認為香
港和港交所扮演着「超級聯繫人」的角色，聯繫着內地與
世界，長遠來說看到更多機遇，港交所亦不斷做好準備工
作，期望在市場條件好轉時捕捉不同的機遇。
被問及近期香港新股市場冷清以及集資額減少，陳翊庭
表示，主要由於宏觀經濟、高息環境及地緣政治局勢所
致，以她所知仍有很多公司希望上市，只是不想在現時市
況較為遜色的情況下平賣公司股份。
陳翊庭又提及，過去幾年因疫情限制出行或是出於保護
主義，世界各地的發行人都傾向在自己的本地市場上市，
不過隨着這些公司逐步成長，
可能會發現本地市場無法滿足
融資需求，從而將目光投向國
際資本市場。
她又稱，過去1至2年香港與
東南亞等地交易所簽署不少諒
解備忘錄，加上港交所已在倫
敦、紐約及新加坡設立辦事
處，相信待市場條件更佳時，
港交所能處於更有利位置以捕
捉機會。

香港文匯報訊（記者 曾業俊）昨日舉行的
《財富》創新論壇有環節討論到大灣區的發展前
景，嘉賓提到香港要善於利用香港「背靠祖國、
聯通世界」的獨有優勢，強化國際金融中心地
位。廣發證券全球首席經濟學家沈明高指出，內
地和香港的互聯互通有很多機制，包括股票通、
債券通、理財通，但現時這些服務仍比較分散，
未來需要將這些不同的互聯互通機制從資本市場
內部綜合到一起。
沈明高表示，大灣區擁有三個世界級城市，即
是廣州、深圳和香港，而香港可以將三者的優勢
連結起來。同時，國家需要海外金融市場，因此
香港要繼續保持自身國際金融市場地位、維持與
其他市場的聯繫，同時要加強跟中國內地的實體
經濟聯繫。
他續指，為大灣區科技產業提供資金，需要建

立一個了解產業技術、產品應用、風險和定價的
分析制度，而香港可以在這方面提供豐富的物價
指數，以協助建立機制。如何將科技制度和長期
制度通過香港的「超級聯繫人」角色，把大灣區
內地城市的產品和香港的產業應用結合起來是很
重要。他又稱，香港需要吸引匯聚更多具創新能
力的年輕國際人才，再通過內地與香港的互相認
證，包括資格認證和產業許可，將人才擴散至內
地。

畢馬威：推動灣區打造國際科創中心
畢馬威中國粵港澳大灣區戰略與發展中心主管
合夥人彭富強認為，香港作為國際金融中心，可
以協助推動整個大灣區國際化，融合整個大灣
區，打造國際科創中心。香港擁有科技、人才和
教育的優勢，可以通過本港的科技研發和金融服
務，將成果應用到大灣區內地城市；待產業做大
做強後，再回香港融資，因此香港更需強化其國
際金融地位。

陳茂波：港金融強勁 料三年內收支平衡
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◆陳翊庭表示，港交所
不斷做好準備工作，以
捕捉不同的機遇。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）在本屆「裕澤香
江」高峰論壇，特區政府宣布香港財富傳承學院
將推出新的慈善項目計劃——「Impact Link」
（iLink）。隨着慈善事業與家族辦公室的關係越
見密切，iLink計劃將有助家族辦公室規劃其財富
傳承、轉型和推動社會公益，並有助香港將繼續
保持其在家族辦公室和資產管理行業的領先地
位。
據介紹，iLink慈善項目計劃初期會重點關注全球

醫療健康、早期生命科學研究、扶貧與發展、教
育、青年發展，以及由人工智能、生物科技、大數

據和綠色科技等前沿技術帶動的具韌性社區建設。
iLink不僅是慈善項目的資訊平台，更是為慈善和
相關持份者建立聯繫的橋樑，從而幫助家辦和資產
擁有人就其關心的慈善項目進行下一步審慎評估，
並做出明智決策，推動其慈善捐款，創造對社會更
深遠的影響。
iLink得到多個慈善界別領先機構的支持，包括比

爾及梅琳達．蓋茲基金會、法國亞洲基金會、由香
港賽馬會全力驅動的公益慈善研究院以及一丹獎基
金會。香港大學李嘉誠醫學院和香港中文大學醫學
院將在生命科學相關項目中擔任顧問角色。

港推慈善項目iLink 比爾蓋茲基金會等支持

特區政府財政司司長陳茂波一連兩日出
席「裕澤香江」高峰論壇活動，他周

二在論壇晚宴時宣布推出iLink計劃，以推
動香港成為全球慈善中心。計劃下，香港財
富傳承學院會經營一個慈善項目資料庫，連
結善長與慈善項目，讓家辦和資產擁有人掌
握更多慈善項目的資料，並讓他們的捐獻產
生更大的社會影響力。他昨日在出席論壇致
辭時重申，香港決心成為領先的家族辦公室
中心，又指去年3月發表了有關香港發展家
辦業務的政策宣言後，這一年來取得了良好
進展，同時推出了新的家辦服務網絡，以竭
盡全力爭取香港在家辦領域發展。

李家超：港是家辦最佳選址地
行政長官李家超周二出席「裕澤香江」高峰
論壇晚宴時亦強調香港在「一國兩制」下擁有
多項優勢，香港金融業在多個領域始終領先於
亞洲地區，是家辦落戶發展的最佳選址。他
指，本港為家辦提供稅收優惠和安排，最低資
產門檻較其他城市低，加上政府並沒有本地投
資要求、增值稅和銷售稅。截至上月，投推署
的專責團隊已幫助近60間家辦在港設立或擴
充生意，並另有超過100家表示已決定或正準
備在港設立或擴展業務。現時有超過2,700多
間單一家辦在港開展業務。
香港財富傳承學院主席鄭志剛昨出席論壇
時，也形容香港是國際家辦的理想落戶之地，
最重要的是香港有一項獨特之處，而其他地方

沒有，就是香港擁有跨三至四代家族企業財富
管理經驗。香港有不少家族企業經營了三至四
代，過去幾十年內培養了擁有豐富經驗、服務
多個家族世代的財富管理人才。

鄭志剛：港財管人才經驗豐富
鄭志剛表示，香港有將近6萬名財富管理

從業者，他們在1940年代、50年代和60年
代以來就服務多代人。此外，在資產管理方
面，香港擁有超過2萬億元的管理資產規
模。同時，香港作為進入大灣區龐大市場的
橋樑，他相信在香港設立家辦，代表在未來
5年、10年或者15年內，可以面向整個中國
財富管理的未來。
鄭志剛又反問在場的人，若為了分散風險，

把資金投放在新加坡和迪拜，為什麼不考慮放
在香港呢？他認為香港不受限於傳統的財富管
理，同時擁有多元化的投資種類，包括影響力
投資、慈善事業及文化藝術投資等。他形容香
港是中西文化交匯的地方，也是世界上最多元
化、包容度最高、最寬容的城市。

許正宇：利家辦增長推動公益
財庫局局長許正宇在論壇上亦推介稱，香港
正創造一個不僅能夠守護財富，而且有利於家
辦持續增長及推動社會公益的環境，並透過新
的資本投資者入境計劃、稅務優惠、成立香港
財富傳承學院等重點舉措，他說：「鋪上紅地
毯，邀請家族辦公室落戶香港。」

《財富》創新論壇與會人士發言摘要

◆彭富強（右）認為，香港作為國際金融中
心，可以協助推動整個大灣區國際化。旁為沈
明高。 香港文匯報記者曾興偉攝

◆◆「「裕澤香江裕澤香江」」高峰論壇昨在港舉行高峰論壇昨在港舉行。。陳茂波陳茂波（（右五右五）、）、許正宇許正宇（（右四右四）、）、鄭志剛鄭志剛（（左四左四））與一眾嘉賓合照與一眾嘉賓合照。。

一、看中國內地經濟

滴灌通集團創始人兼董事長李小加：

過去40年中國發展迅速，成為世界的工廠、成為了世界
的供應鏈，但急速發展之下同樣讓內地環境、生態付出了
巨大代價。現時中國經濟如300斤的大胖子，要減肥轉型
成180斤的健康人士，中間過程是痛苦且難受的。中國目
前就如減肥般，必須堅持下來，才能讓金融市場有更好一
面。

春華資本集團創始人胡祖六：

無論是在短期還是長期，消費應該成為內地經濟的最佳
驅動力。目前內地家庭消費佔GDP的比例約為40%，這
算是相對較低的比率，仍有提升的空間。今年內地經濟增
長目標是5%，雖然是一個挑戰，但相信可以實現。

二、看香港在粵港澳大灣區的作用

廣發證券全球首席經濟學家沈明高：

大灣區擁有廣州、深圳和香港三個世界級城市，香港可
以將三者的優勢連結起來。國家需要海外金融市場，香港
要保持自身國際金融市場地位、維持與其他市場的聯繫，
同時要加強跟內地的實體經濟聯繫。

畢馬威中國粵港澳大灣區戰略與發展中心主管合夥人
彭富強：

香港作為國際金融中心，可以協助推動整個粵港澳大灣
區國際化，打造國際科創中心。香港擁有科技、人才和教
育的優勢，可以通過本港的科技研發和金融服務將成果應
用到大灣區內地城市，待產業做大做強後再回香港融資，
因此香港更需強化其國際金融地位。

三、看AI和數字化

創世夥伴資本創始合夥人周煒：

近年人工智能（AI）在內地大受風險投資者追捧，內地
企業正嘗試將AI產業化。香港亦正思考如何將AI結合不同
產業，加上特區政府推出多項政策大力支持人工智能發
展，至今已吸引大量初創進駐。

沃爾瑪國際業務總裁兼首席執行官Kathryn McLay：

公司在中國的業務數字化程度最高。2019年有超過
95%的交易是在店內完成的，而現在48%的交易以數字化
方式進行，這也讓沃爾瑪在過去幾年不斷改變其在中國市
場的運營方式。


